
首都食品安全

13
2020年3月20日 星期五 责编：张乔生 版式：武凯强 E-mail：tougao_cfs365@163.com

商超博览

疫情之后，零售进化了什么？
当下，我们已经进入了疫

情的全面恢复期，我们已经基
本习惯了量体温、消毒、排队、
保持距离等手段，疫情催动了
整个社会文明的再进化。对零
售来说，假如企业只有一场经
历，我相信这样的企业是没有
未来的，它一定会生长、进化出
某些东西，那么，它是什么？

因为零售有很多业态，高、
中及低频供需肌理有异，我们
今天不讨论频率，从用户群体、
需求痛点、商业化和市场竞争4
个维度，去探讨一些泛零售的
变化。

用户进化：重度在线
和深度数字化

疫情期间，用户数、在线时
长和互动频率，所有的数据都
出现了量级变化，在线指标到
达极值。此次疫情推动消费者
进入移动互联的新世代。用户
重度在线化和深度数字化，成
为共通认知，只不过：用户又成
长了，认知升级进步了。这可
能是我们更需要关注的!他们
注意力分配、渠道切换、进店熟
悉度、群体议价能力、需求释
放、互动能力都发生全面升级，
对企业来说，我们能把控多少，
我们可以把它称作消费者数字
化剩余。

那么对所有的零售企业的
挑战是：我们过去的玩法，可能
会进一步失去边际效益。

对应到企业内部，我们过
去未搞定的基础数字化能力，
可能依然要提升：面对这一盘
棋的消费者，我们能不能把它
识别出来、定义出来并数字化
出来，我们能够精细化分层，还
是大而全的瞎摸。就像我们开
了一个店，我们的LBS范围内
有多大？人有多少？我们自己
能抓住多少?配套的，商品、服
务、管理在线，这个能力，我们
叫它用户私域化的能力。

用户痛点：信息过载
与深度洞察

管控开放后，痛点应该不
是社交需求不能满足，也不
是交付时效痛点，由于行业
整体供给能力提升，会有最

佳实践解决及时交付与延迟
满足之间的矛盾。那可能是
信息过载。

疫情，让中国的移动互联
网经营技术，又跨了一大步，线
上运营能力成了通用能力，而
到顾客端，就是排除低质量的
信息干扰，需要过滤，在这个认
知交互的过程后，留下的，一定
是高保真的品牌。

那么，对商业来说，要成为
用户留下的那一个符号，你的
内容，就需要新的生产，需要深
度用户洞察。 拿生鲜渠道来
说，一些餐饮企业转型生鲜解
决方案，因为懂食谱，在某方面
可能更有优势。

全社会的商业化：移
动端发力与新整合

实体停摆的时候，整个社
会的运营全面调整到线上，线
上出现了阶段化的新特征。

1.线上化成主动生存需
要。他不像原来技术公司推
动，也不像过去在企业内部是
老板或者局部人认知，今天，他
是全员的、全域的；所以，在商
业供给端是百倍转移的。

2.玩法创新。像过去，你可
能是提供一个小程序、APP，现
在利用朋友圈、抖音、小程序、
产业互联、实体入口、直播等方
方面面，多媒体多渠道深化，广
度深度完全不一样。而给商业
带来的，是我们的内容创新需
求越来越高。我们过去判断有
些企业会死掉，不在于他不会
用这种形式，而在于它的内容
和 玩 法 ，会 比 较 Low，因 为
Low，复购率不足，自然会被消
费者的注意力过滤掉。像现在
的微信朋友圈，很多有200%的
冲动把它关掉。

3.供应链加速。疫情期间，
前端线上化背后更大的逻辑，
其实是后端供应链能力，许多
传统零售企业在这期间多赚了
很多钱，一方面是承接了餐饮
渠道的容量转移，在家做饭成
为重度场景;而更大的因素是
过去供应链建设。

疫情期间，商业多快好省
被“有”全面替代，而疫情后，
“有”不在是问题，效率依然是
持续挑战，供应链效率和及时

交付、深度的链接一起构成企
业的私域化能力。过去大家对
这个事情的感受没那么深，今
天，它是多个因素积累成的头
部竞争能力。

全渠竞争：新一轮淘
汰赛

线上一定会更激烈，但大
部分还是加法，可能我们更担
心的还是实体的渠道。我们不
是说实体不存在，而是说它会
进一步分流，相对线上，实体可
能需要更多的存量变革。实体
场所，必须进一步实现它自身
的功能化定位，过去它是一个
交付地，未来它可能更是一个
前置仓、形象点、展览馆。

所以，我们建议除了社交
化的商业设施加强隔离性防
护装修外，实体零售更多去研
究现有物业面积下的空间重
构，大卖场，可以格出更多的
面积去做快捷配送的业务，即
使很小的面积，也能用立体空
间去做强外卖，设立现场演播
室，直播间等等。此外，还可
以腾出更多面积做加工等有
附加值的东西，而不能是静态
的陈列。商业，一种是强体验
化，就是做好现场交互感受，
一种是强效率化，做好交付体
验，三是增加附加值，实现各
种现有成本新的空间转移。
有时候可能总成本并没有变，
只是改变了结构，未来可能就
有很大不同。

竞争会加剧吗？可能一直
如此，只不过它的形式发生了
变化，企业需要新的能力适配，
你不行，就一定会觉得难!

组织能力：新能力适配

可能上面我们全部是在面
上谈，是表象的一些东西。那
么最需要追溯的，还是我们的
组织能力。否则，可能我们连
问题都认识不到。企业的人以
及人的组合方式，是一切业务
存在的底层逻辑。

对零售业来说，组织需要
从业务专业走向全渠道操盘。
我们得很懂得把在线业务能做
起来，具备很强的互联网思
维。那我们现在要问的是，什

么叫把在线的东西做起来，他
跟原来有什么大的区别？有什
么坚持和传承？

第一是产品升级：工
业成品化

它最明面上的变化包装精
细化和形象升级，帮用户省时
间的商业模式及产品方案一定
致胜，生产没有难度，包装演化
需要解决方案。

有人说，这还不简单吗？
但这个事就没那么简单。我们
看到，很多企业的净菜和包装
菜业务没做起来。因为，我们
要为此重新去打造供应链：外
部供应链内部化以及内部供应
链外部化：

A、外部供应链内部化，是
指我们从外部获得商品后，把
它转化成能够呈现给消费者的
最佳品牌形态，当然也可能是
外部直接供应的形态。

没有这些形式的变化，你
线上业务，无形中会带来很多
投诉费用成本的支出。它的核
心点，是包装转化及价格策略，
还有要命的内部品控，我们叫
它工业成品化，由此，我们得去
研究包装形式、调整价格，从而
使用户心理感知极度舒适。举
个极小的例子，你散卖生姜，9.8
元/斤，网袋扎成小包，品牌化
设计，4.98元/袋，生产过程需
要品控。

B、内部供应链外部化。后
续，可否把我们的供应链开放
出去，把这些做成市场化的能
力，同时也让市场化的力量为
我们设计更多场景化应用的商
品呢？所有有固定成本投入的
生意，最后都应该通过社会化
来消化，比如我们的加工中心，
没有外部业务，没有24小时轮
转，怎么对的起我们的投入。

第二是营销能力：多
维多链路

当下的时代，场景即营销，
产品即生意，链接即渠道，这一
条价值链路，可能会全部统一
到营销能力这一个价值端口。
文案，从一维的平面，可以变成
多维的，内容，会产生新的爆发
力，由此，我们的营销部门，需

要视频、图形图像、光学、美妆、
编辑、导演等能力，需要大量声
光电美学方面的知识，我们可
能需要很多导演、场务、灯光
师、编辑，营销是秀场，我们需
要这些人才。

内容更是发生了天翻地覆
的变化。说简单一点，面对镜
头，我们知道怎么能抓住人
吗？用户愿意看我们的直播
吗?新营销时代，我们更加需要
创意的维度和深度。

我们看到很多企业搞起来
直播，最后一定和我们玩社群
一样，时代认知者胜。

第三是用人机制：自
组织

而承载创意能力的人，我
们很难通过压榨式、层级式管
理的方式把这些人的价值发挥
出来。新的组织方式，一定是
这些人自驱，培养他们的摸索
能力，让他们自己玩直播、短视
频、社群和到货，而企业要线上
维度的产出。

营销，最重要与现有的业
务结合起来，新营销人怎么与
你现有人力资源做匹配，做对
接，可能也是个痛苦的话题。
他需要调动的是认知的一致
性，和企业文化内部的共享协
作体系，不解决这些认知障，我
们还是做不起来，或者说没有
长期性。

显然，只有真正的共享、共
赢、共生态的企业或体制，才能
有价值的生长、进化出我们需
要的一切，或者说最底层的互
联网思维，才能指数级的成长，
否则，生存还是会是问题。

当然，我们无法否认，也无
法一定说，后疫情期社会就天
翻地覆了，传统依旧有市场，只
不过，渐渐远离了舞台中央。

后疫情期，我们还是选择
相信，像数字化、智慧零售、物
联网、区块链，这些更高效的，
必定是更有未来的。进化，应
该从这些方面找到缺口。而具
备这些技术后，刚需且重的生
鲜赛道，有更大可能提高整体
产业效率，零售跨界新物种会
再爆发。 生存进化，进化生
存！最重要的，是我们自己，进
化了什么？

□ 联合商业高级顾问上佳
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刘志华所在的服务队一组，由亚布
力林业局有限公司的7名机关干部组
成。“我们最近是‘789’工作制，一周七天
早八晚九连轴转，但再苦再累，都值得！”
刘志华说，一天10个小时里，仅是他们
一组，就能完成两百三四十户居民的配
送任务。

为有效保障居民生活需求，亚布力

林业局有限公司建立“居民—单元长—
楼长—社区—林业局调度处”线上上报
制度，调度处统筹、指派任务后，采购来
的食品物资再由“服务队—单元长—住
户”分段精准配送。“大家各司其职，避免
交叉感染不说，效率还高了不少！”刘志
华说。

一个多小时后，车后厢慢慢空了。
“下一轮送菜开始喽！”回到车上，刘志华
扫了眼微信上的“新订单”，熟练地驶出

弯曲的小路，朝着定点超市开去，“那边
负责的同事已经快买完了。”刘志华介
绍，“我们队7个人，统筹、采购、配送各
有分工，我主要负责配送。”

疫情期间，很多商超歇业，刘志华
和同事们不得不去较远的“定点超市”
采购，有时遇到大雪封路，超市到货延
迟，刘志华只能一边等，一边向小区的
单元长和楼长解释。“最晚一次等到晚
上9点。”刘志华一边开车一边回忆，

“我们倒没啥，就怕再晚配送该影响居
民休息了。”

皮卡车在超市门前停下，刘志华和
同事们进进出出，不到10分钟，早被分
装好的蔬菜、米面粮油就填满了皮卡车
的后箱。“来，给盖上！”刘志华和同事们
扯开一张薄被，“天儿冷的时候，不盖上
容易把菜冻坏了。”说这话时，刘志华的
眼镜上沾满了雾气。

（人民日报）


